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瞭望塔
□据央视新闻

与其斥责学生稚嫩，自身能否更成熟一些？热点 话题

上新了！中国世界遗产+1！在
7月 27日召开的世界遗产大会上，

“北京中轴线——中国理想都城秩
序的杰作”被正式列入《世界遗产名
录》。截至目前，我国世界遗产数量
达到59项。

16年前，北京奥运会29个“烟花
大脚印”正是沿着北京中轴线一路
向北，在“鸟巢”绽放，向世界展现一
个开放自信的中国。全长 7.8 公里
的北京中轴线，始建于13世纪，北起
钟鼓楼，至南端的永定门，共包含15
处遗产构成要素，是中国现存最为
完整的传统都城中轴线建筑群。

曾有人关心这样的问题：北京
中轴线上的故宫、天坛已经是世界
遗产，为何中轴线还需要申遗？如
今，“一条中轴线，大美北京城”的壮
阔景象，已经给出清晰的答案。

中轴线保护，展现“大手笔”，也
善用“绣花功夫”。12年的申遗保护
之路，把历史文化遗产串珠成链、聚
链成群，明确整体保护的理念。《北
京中轴线文化遗产保护条例》《北京
中轴线保护管理规划（2022 年—
2035 年）》陆续发布，构建规范有效
的保护管理机制。一系列规划、修
缮、腾退工作，还原北京中轴线的历
史原貌。与此同时，要以保护促进
改善民生。从背街小巷环境整治提
升，到有序推进胡同微更新计划，细
节处下足“绣花功夫”。“一院一设
计、一户一方案”，让市民切实感受
到保护带来的好处，也吸引更多人
成为中轴线保护的参与者。

行走中轴线，触摸厚重历史，也
感受创新活力。中轴线也在不断

“生长”，画出一条延长线。从故宫
等文化地标到中国共产党历史展览
馆等革命文化展厅，再到向新而行
的一批高科技企业，沿线连接起传
统文化和现代生活，将活态传承深
深刻印在城市肌理。中轴线不仅是
历史的轴线，也是发展的轴线。

让历史文化资源“活”起来，以

遗产核心区三维实景数据为底板的
“数字中轴”，实现了精准复刻。在
全球首次以数字技术全过程参与世
界遗产申报，北京中轴线正以崭新
面貌传承赓续。中华传统文化润泽
人心，更形成巨大的凝聚力和溢出
效应，给城市发展带来新的契机与
活力。

爱上中轴线，为中国与世界对
话搭建桥梁。外国游客在北京来一
场Citywalk，中轴线成为不能错过的

“宝藏路线”。沿线景点、文化空间
和场馆，成为开展国际交流、链接国
际资源的场所与平台。“北京中轴线
令人惊叹！”还有不少人通过网络
传播，以更多元和亲近的视角，讲
述中国故事。世界文明的画卷绵延
铺展，北京中轴线以其独有的气质
展现中华文化魅力。

申遗成功，是保护和发展的新
起点。在北京未来的城市规划里，
南中轴将延长至永定河水系，北中
轴将直达燕山山脉。连接历史、今
天与未来，让北京中轴线成为更为
闪耀、更为丰厚的文化之轴、精神
之轴。

据报道，近日，在湖北襄阳
的牛首一中2024届毕业典礼上，
一名优秀毕业生演讲时，将校名

“牛首一中”说成“牛马一中”，解
释称：“知道大家都恨学校，但这
是挥洒了 3年汗水的地方，你们
希望离开吗？”随后，校长登台，
称该学校出了 6个清华、北大的
学生，斥责该生没有资格调侃学
校，并当场将其赶下台，收走他
的优秀毕业生证书。对此，牛首
一中工作人员表示，事后已和学
生及家长沟通，孩子已毕业。

把“牛首一中”说成“牛马一
中”，相信该名学生并无恶意，应
该只是想借校名来玩梗，让自己
的发言更轻松幽默一些，并引出
后文希望大家能记住母校，继续
辛勤耕耘的主旨，但没想到，这
直直戳中了校长的怒点，登台斥
责、没收证书，让他在全校师生
面前难堪。试问，这是一名教育
者该有的行为吗？

毕业典礼是正式场合，确实
会相对严肃一些，但并不是说就
容不下任何吐槽和调侃。要知
道，毕业典礼的主角是学生，他们
对于母校会有不舍，也会有不满，
无论成绩高低，每一个人实际上
都有自由表达观点的“资格”。

校长不高兴可以理解，但处
理方式有点过了。与其斥责学
生稚嫩，自身能否更成熟一些？
包容是一种美德，转圜是一种智
慧。校长可以将夸奖部分放大，

也可以将调侃部分巧妙地转化
为“老师是孺子牛，学生是千里
马”，这些不都比发脾气和赶人，
更符合教育者的胸襟和风度吗？

惹人发笑的玩梗，为何校长
却笑不出来？台上“一笑而过”，
台下应更深层次地审视：一名优
秀的毕业生提出这样的观点，是
否反映出了学校存在的问题？
倾听学生心声、了解学生需求，
校方应趁此机会调整和改进教
育方式，促进学生健康成长和全
面发展，让牛首一中不因为被说
一句“牛马”而变牛马，让优秀的
人不因为被收一张优秀证书而
不优秀。虽然学生已经毕业，事

情也已经过去，但公众讨论和反
思不止于此。

当今社会，许多人都会调侃
自己是“牛马”，但实际上没人真
的想当“牛马”。无论是职场人
还是学生，想的都是一分耕耘，
一分收获，希望自己付出的努力
能获得回报，这份美好期望才是
词汇背后的积极意义，应该被正
视和尊重。

这次事件让我们看到，在教
育中，尊重、包容和智慧是多么
重要。希望今后，不管是学生还
是老师，都能相互理解和尊重，
共同创造一个更加和谐、充满爱
的学习环境。评论员 韩静

申遗成功！
最美中轴线因何闪耀

调侃学校为“牛马一中”，校长为何笑不出来

北京青年报：
对“盗用”资格证
不妨以“盗窃”论处

据《广州日报》报道，江先生在单位
负责缴纳社保的同事提醒下，发现 4 年
前外地一家公司盗用了自己的资格证信
息，并且为他缴纳了社保，但他并没有在
该公司工作过。官方调查显示，涉事企
业盗用他的资格证信息，以便承揽某些
工程项目。

这种盗用行为后果严重，不仅侵害了
被盗用对象的权益，而且欺骗了相关工程
的甲方；这不但是一种违法行为，还可能
给工程项目埋下安全隐患。所以，须对这
种“盗证”现象重拳打击，决不能手软。有
法律人士也指出，这种行为侵害了受害者
合法资格证使用的控制权和财产权。对
此，轻则可依据《治安管理处罚法》第四
十九条予以处罚，重则可以按《刑法》盗
窃罪追究刑责。如果不能严肃处理这样
的个案，不仅涉事企业不会吸取深刻教
训，还可能再犯盗用的老毛病，而且对其
他盗用资格证的类似企业和个人也缺乏
足够的警示。

南方都市报：
AI心理医生走红
如何才能尽用其利

近日，中北大学学生团队成功开发国
内首款多角色AI心理疗愈大模型以及AI
心理情感服务平台，旨在更有效地解决高
校学生的心理健康问题。通过算法识别、
筛选分析出社交媒体上的疑似自杀风险
信息，预警并采取相应救援行动……

近年来，AI技术赋能心理服务已不新
鲜，AI心理医生正好补齐当前精神与心理
健康服务的一些短板，其发展前景应该被
看好。不过，也要看到，AI心理医生的弊
端也十分突出，尤其是，机器人虽然讲规
则，按程序行事，能坚守冰冷的原则性，是

“铁面无私”的好楷模，但精神与心理疾病
多涉及情感与情绪，心理咨询需要感性交
流，医生善解人意才能做好这项工作。人
工智能产品理性有余、感性缺失，无法提
供“带温度”的服务。AI心理医生的能耐
再大，也只能作为人类的助手，不能过度
依赖，或任由其单独诊疗。

北京晚报：
坦然面对输赢
尽显剑客风度

巴黎奥运会击剑女子重剑个人赛，上
届冠军孙一文以1分之差不敌对手。赛后
接受采访时，孙一文表示：“我认为最后一
剑对手并没有刺中我。”对于比赛出局和
网友的关心，孙一文随即发文回应：“竞
技场，早就教会了我如何面对输赢，接纳
一切。”

误判从来都是体育比赛的一部分。
对待明显的不公平判决，当然要据理力
争，但重剑比赛节奏快，孙一文和对手最
后的胜负只在毫厘之间。根据最新规则，
一旦当裁判与视频裁判一起分析并作出
决定，这一判罚被视为最终判定。可见，
孙一文的回应，既表达了对裁判和规则的
尊重，也体现了一名职业运动员的应有素
养。比赛结果固然重要，面对输赢的态度
同样是对运动员的巨大考验。一名优秀
的运动员，除了要有过硬的技能和过人的
成绩，还要有宽广的胸怀和境界。
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